

Nos complace presentar el nuevo número de la Revista Médica de la Universidad Veracruzana, órgano de divulgación científica del Instituto de Ciencias de la Salud, que busca el abordaje multidisciplinario de temas relevantes en el campo de la salud.

En esta edición, los lectores encontrarán dos artículos originales, un ensayo científico y un portafolio con interesantes aportes para la práctica profesional de la enfermería, para la investigación en ciencias de la salud, en temas emergentes como el panorama clínico del comportamiento del COVID-19 y para una problemática que afecta a la población como es la falta de sueño y la conducta adictiva.

En el primer artículo original, los autores analizan el diseño y validación de un cuestionario para evaluar la aplicación de principios fundamentales de la bioética: autonomía, beneficencia y justicia; además, el trabajo constituye un espacio de reflexión sobre la importancia de integrar estos principios en la práctica diaria de los profesionales de enfermería, la cual requiere de valores universales y bioéticos como base para orientar su quehacer en beneficio de los pacientes a su cargo.

El ensayo científico que se incluye en este volumen, se construyó a partir de la revisión de bibliografía científica sobre el tema, que será de gran utilidad para los investigadores en Ciencias de la Salud, ya que aborda el sesgo o posibles errores que se pueden realizar durante las distintas etapas del proceso investigativo, con el fin de que se puedan identificar, evitar minimizar y, sobre todo, corregir.

El segundo artículo original, es de especial importancia porque se inscribe en un momento en que es necesario compartir las investigaciones sobre COVID-19, ya que sus métodos y resultados permitirán generar conocimiento para entender el comportamiento del virus SARS CoV2 y de la enfermedad que produce y que ha tenido el mayor impacto en la salud de la población mundial durante el último siglo. En este marco, resulta relevante conocer el comportamiento clínico y las características

asociadas a la severidad del COVID 19 en pacientes de un hospital de Puebla, como evidencia científica valiosa para el personal de salud que está en la primera fila de la atención a estos pacientes.

Finalmente, en este volumen nuevamente se incluye un portafolio científico, caracterizado por la inclusión destacada de recursos gráficos que explican de manera sucinta el trabajo que realiza un investigador o un grupo de ellos, extendiendo de esta manera un puente hacia la indispensable divulgación del conocimiento. En esta ocasión, el portafolio científico nos explica la influencia de la falta de sueño como factor de riesgo para el consumo de sustancias adictivas, así como las bases biológicas de esta interacción; el manuscrito incluye figuras con representaciones esquemáticas que permiten un mejor entendimiento de los mecanismos involucrados y fotografías que ilustran el trabajo en el laboratorio.

Invitamos a nuestros lectores a revisar los aportes novedosos que contiene cada uno de los trabajos publicados y a colaborar con nuevos trabajos que podrán ser publicados en los siguientes volúmenes de nuestra revista.

Dra. María del Carmen Gogiascoechea Trejo

Investigadora del Instituto de Ciencias de la Salud